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Гласные звуки

В русском языке всего 6 гласных звуков: [а], [о], 
[у], [и], [э], [ы].

Гласные звуки бывают ударными и безударны-
ми. Ударение может менять значение слова:

за2мок — замо2к

му2ка — мука2

Согласные звуки

Согласные звуки делятся на твёрдые и 

мягкие, а  также на глухие и звонкие. Мягкость 

обозначается как [б’].

согласные звуки

звонкие глухиепарные
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Звонкие согласные образуются при помощи го-

лоса и шума, а глухие — при помощи шума. Вы-

деляются сонорные («звучные») согласные [л], [м], 

[н], [р]. При их образовании голос преобладает 

над шумом.

Всегда мягкими являются звуки [й’], [ч’] и 

[щ’].

Всегда твёрдыми являются звуки: [ж], [ш] и 

[ц].

Остальные звуки являются мягкими, если сра-

зу за ними следуют гласные буквы е, ё, и, ю, я 

или ь, и твёрдыми, если за ними следуют другие 

гласные и согласные.

Звонкие согласные звуки могут оглушаться, а 

глухие — озвончаться:

звонкие

оглушаются

1. В конце слова 

хлеб [хл‘эп]

2. Перед глухими 

согласными: ложка [ло2шка] 

не оглушаются 

(всегда звонкие)

й, л, м, н, р

майка, бал, 

конфета, варка

глухие

озвончаются

перед звонкими 

согласными

отбой [адбо2й]

не озвончаются 

(всегда глухие)

х, ц, ч, ш, щ

хлыст, шлем
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Для проверки правописания согласной в 

корне нужно изменить слово или подобрать 

такое однокоренное слово, где после прове-

ряемой согласной стоит гласная или согласные 

л, м, н, р: 

дуб — дубы 

круг — круглый 

Мягкий знак ь

Мягкий знак ь обозначает мягкость предшеству-

ющего согласного:

кон [кон] — конь [кон’]

После согласных ж, ш буква ь мягкости не обо-

значает:

рожь [рош]

мышь [мыш]

Разделительный ь пишется:

* перед буквами е, ё, и, ю, я: портьера, ку-

рьёзный, лисьи, вьюга, бурьян;

* перед буквой о в некоторых заимствованных 

словах: бульон, павильон, почтальон, синьор

* после согласных: польза, возьми
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После букв ж, ш, ч, щ мягкий знак ь пишется 

на конце существительных женского рода (мышь, 

рожь) и не пишется на конце существительных 

мужского рода (грач, ёж).

Твёрдый знак ъ

Твёрдый знак ъ пишется:

* после приставок на согласную и перед глас-

ными е, ё, ю, я: объезд, съел, подъём, изъявить

Фонетический разбор слова

1. Произнести слово, разделить слово на слоги, 

назвать количество слогов, указать ударение.

2. Назвать и записать все буквы слова.

3. Для каждой буквы указать соответствующий 

ей звук.

4. Дать характеристику каждого звука слова:

— гласные звуки (ударный / безударный);

— согласные звуки: звонкий / глухой (парный /  

непарный), твёрдый / мягкий (парный / непарный).

5. Определить количество букв и звуков в слове.
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Примеры фонетического разбора слов:

1. котик
2. В слове 2 слога, ко-тик, ударение 

падает на 1-й слог: ко2тик.

3. Буквы слова: ка, о, тэ, и, ка
4. Звуки слова:

 [к] согласный, твёрдый, глухой, парный

 [о] гласный, ударный

 [т’] согласный, мягкий, глухой, парный

 [и] гласный, безударный

 [к] согласный, твёрдый, глухой, парный

5. В слове 5 букв и 5 звуков.

1. ёжик
2. В слове 2 слога, ё-жик. 

3. Буквы слова: ё, жэ, и, ка 
4. Звуки слова: 

 [й’] согласный, звонкий, мягкий

 [о2] гласный, ударный

 [ж] согласный, звонкий, твёрдый, парный

 [ы] гласный, безударный

 [к] согласный, глухой, твёрдый, парный

5. В слове 4 буквы, 5 звуков.
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ОРФОГРАФИЧЕСКИЕ 
ПРАВИЛА

Орфограмма — это правильное написание. Важ-

нейшие орфографические правила русского языка:

Орфограмма Правило
Примеры, 

исключения

правописание 

гласных 

в корне слова

подобрать одноко-

ренное слово, где 

безударная гласная 

будет стоять под 

ударением

столы — сто2л

молодой — 

мо2лодость, 

моло2денький

Запомни: болото, 

корова, облако

и / ы после ц 

в корне слова

после ц пишется 

и

цирк, циркуль, ци-

тата, цинга, цифра

Исключения: 

Цыган на 

цыпочках цыплёнку 

цыкнул: «Цыц!»

жи / ши в сочетаниях 

жи / ши после 

шипящих пишется 

и 

жидкий, кувшин, 

лыжи, машина, 

ужин, шип, шить, 

шишки


